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在昨日的专题询问会后，记

者采访了被询问者——省教育厅

长程艺。

记者：本届人大开展的首次专

题询问，即关注义务教育。作为省

教育厅长，您如何看待此次询问？

程艺：教育公平是社会公平的

基础，只有重视教育，一个国家和地

区才有希望。省人大常委会的首次

专题询问即关注教育话题，我深感

欣慰。而且专题询问这种监督形式

也很好，针对性强，提问和回答都

有的放矢。接下来就要看有关部

门如何切实解决好这些问题。

记者：刚才委员们的提问中，19

个问题，有13个问题，是您回答的，

哪一个问题让您印象深刻？

程艺：应该说19个问题，都

是委员、代表们深思熟虑的，也是

我们工作中还存在的问题，让我

印象都比较深刻。在接下来，我

们会把这些问题逐一解决，有的

是短时间可以解决的，有的是阶

段性解决，需要长期努力。

记者：近段时间，媒体曝出了不

少学校校长受贿、贪污、猥亵女童

等负面新闻，请问您是如何看待？

程艺：目前我们也已启动“校

长”工程，就是说选拔校长时，不得

有“外行”参与，需有5年从事教育工

作经历，并且要逐渐去除校长“行政

化”。目前，马鞍山市已经启动了。

星级记者 俞宝强/文 程兆/图

扩大优质教育资源，
才能解决以钱择校问题
19个问题问的“尖锐”，7厅局负责人答得“漂亮”

择校热怎么解决？校园安全如何保障……在2个多小时的专题询问中，对于19位省
人大常委会组成人员、省人大代表抛出“毫不客气”的问题，7厅局负责人“不敢”怠慢，逐
一解答。

本届省人大常委会第一次

的专题询问，将矛头对准义务教

育，可谓意味深长。

2 个多小时的询问，与众多

会议刻板文本形式相比，显得鲜

活实在，从不问、不敢问到提问，

再到大胆发问，甚至追问，现场

火花不断，询问愈发生动，没有

“导演”痕迹。

定于 3 点半的会议，记者不

到 3 点就到了现场，可还是成了

“姗姗来迟者”，会议室里已站满

了前来“观战”的代表、委员、记

者。事实证明，没有让他们失

望，一场精彩的“询问会”，真正

直面了义务教育的“短板之处”，

真正戳痛了大家的要害部位，这

也是省人大专题询问工作的真

正初衷。

一个个问题的回答，让19位

提问者都是以“满意”，来给他们

的问题画上句号。

但值得我们注意的是，“场

面”上回答都很“漂亮”，下一步

呢？光说不练假把式，光说好听

的，谁都可以，我们需要看到现

实生活中真正的变化。

专题询问不能止于问，更要

求果。唯有如此，专题询问才能

取得预期效果。

星级记者 俞宝强

不止于问，更要求果

记者手记

作为第一个询问者高开焰，

他曾在省卫生厅厅长的职位上，

被询问过 2 次。此次“角色”互

换，他的问题也是“相当尖锐”。

“我省在推进义务教育均

衡发展方面，取得了可喜成效，

但选择上好学校，仍然是困扰

一些家庭的难点问题，‘择校

热’折射出人民群众对义务教

育的热切期望，请问如何进一

步缩小区域之间、城乡之间、学

校之间的教育差距，实现我们

真正能够千家万户所希望、关

心的上好学校的问题？”昨日的

专题询问会上，第一个问题给

了择校热。

“目前我们正在进行的学校

薄弱工程，包括把互联网接到每

一所学校，甚至接到每一个班，目

前我们做到46%的班级能够通上

互联网，使得我们很多优质教育

资源，能够通过网络达到学校。

希望到2015年达到全覆盖”。据

程艺介绍，择校热实际上是择师，

教师是非常重要的，“我想现阶段

我们需要做的是加大教师培训、

交流”。

“择校热更多的反映在城市，

尤其是中心城市，随着城镇化的

不断推进，学生向城市流动速度

非常之快，使得城市的资源紧缺，

另外我们也面临城市资源不均衡

的问题，所以我觉得一个重要内

容就是加大城市优质教育资源，

扩大城市优质教育资源，怎么扩

大，现在有很多办法，一个是以好

的学校办分校的例子”。此外，程

艺还提及择校收费问题，“坚决治

理择校收费，这是我们面临的一

个最复杂的顽症，怎么治理择校

收费问题，解决以钱择校的问题，

是个艰巨的任务。”

话题一：择校热

“近年来，发生学生溺水事

件、交通事故、食物中毒和意外伤

亡等安全事件，有的发生在校园

内，有的发生在校园外，这些事件

都引起社会的普遍关注，我想请

问政府，下一步如何采取一些具

体的措施，怎么样形成学校、社

会、家长各方面共同努力，共同维

护学校的安全”……

“近年来，全国发生多起严重

伤害中小学生事件，令人痛心，我

省同样出现一些校园安全问题，

我是一名农村的中小学教师，曾

经为保护学生的校园安全负过

伤，请问，在防患伤害学生事件，

及做好校园周边安全保卫方面，

做了哪些有效的措施？”……

昨日的问题中，校园安全也

是一个热点话题。

程艺：目前我们全省的情况是

这样，我们学生的万人非正常死亡

率处在全国的第21位，2012年，

学生意外死亡率比上年下降了

11.7%，并不表示下降就是我们的

成绩，严格来说，我们的责任是保

护每一个生命，但是今年出现了反

弹，主要是在校外的刑事伤害案

件，溺水或者失足落水，以及交通

事故案件。怎么防治？为此需要

加强人防、物防、技防等等一系列

办法。值得欣慰的是，到目前为

止，在我们省境内，校园内，还没有

发生过恶性的重大伤害事件，但是

不能掉以轻心。

祁述志：我省一共设了警务

室9000多家，治安岗亭7000多

家，先后设置和安装了安保器材、

装备是14000多套。打击涉及到

校园或者学生的违法犯罪行为，

几年来，我们打击和周边的违法

犯罪行为，涉及人员将近 1000

人，有效促进校园治安环境。

话题二：校园安全
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“‘校长’一词被‘糟蹋’？外行，不得当校长！”

省人社厅厅长刘莉


